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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “…Salúdame a Jenrry.  ¿Tú sabes cómo le 

dicen a Jenrry, Amado? Drácula.  Drácula y él son colegas, bregan con lo mismo, bregan con 

sangre.  Oh Dios, pero míralo.  Él es creativo. Hey, Tonty, estoy en defecto, pero yo me 

alineo.  Yo me alineo.  Bueno, llegó Bertico.  A partir de este momento declaramos abierto 

el registro.  Casi, casi contamos con cuórum.  Hacerte reír, Verónica… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Casi, lo que hay es que quitarle el ‘casi’, 

Juan; estuve en su tierra el domingo… Los aquí presentes se registren.  Plutarco, cuando 

usted pueda, un segundo… Los diputados presentes solo estamos esperando que se registren 

para iniciar, ya que casi contamos con el cuórum constitucional y reglamentario.  A ver si 

nos vamos antes de las dos de la tarde, Castillo, ¿qué te parece?... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Estamos suaves… 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, que no se puede comenzar tirando 

‘strikes’, es ahí, calentando el brazo.  Calentando el brazo, ¿verdad, José Horacio?… 

Regístrense por favor.  Muchos diputados aquí presentes no se han registrado.  Entonces… 

Por favor diputados regístrense tal y como lo está haciendo el doctor Ceballo, que va rápido 

y veloz hacia su curul.  Raudo y veloz.  Por favor diputados regístrense que queremos iniciar 

y falta muy poco para el cuórum.  Es que no me ponen caso.  Honorables diputados, una gran 

cantidad de diputados no se han registrado todavía.  Vitico… Estamos esperando que se 

registren los señores diputados que no lo han hecho.  Regístrense por favor.  Tengan la 

bondad de registrarse honorables diputados.  Por favor regístrense, faltan pocos ya para la 

conformación del cuórum.  ¿Dónde está Miguelón con la campanita? Mira a ver Richard 

afuera, que debe haber algunos diputados. Dame una vueltecita ahí afuera que vamos a iniciar 

esto. Mientras más rápido iniciemos, verdad Máximo, más temprano terminamos.  Diputadas 

y diputados, tengan la bondad de registrarse.  Por favor, regístrense, hay varios que no se han 

registrado… Se registren por favor para poder iniciar los trabajos del día de hoy.  Varios de 

los señores diputados no se han registrado, de los aquí presentes.  Veo algunos aquí que no 

se han registrado.  Ahora quiero pedirles que por favor tomen asiento, por favor tomen asiento 

en sus curules. Quiero pedirles a los diputados… Allá en Shibuya, digo, Shibuya no, ese es 

Basora, Shibuya es allí.  Shibuya es una esquina de Japón que es bastante concurrida.  Hay 

un restaurante en Blue Mall.  Pero allí es Basora, la ciudad es Basora de Irak.  Por favor 

quiero pedirles a los honorables diputados que tomen asiento para poder iniciar con los 

trabajos del día de hoy.  Pido la colaboración de los señores diputados para poder iniciar con 
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los trabajos del día de hoy. Está bien, está buena esa… colegas diputados, ocupen sus curules, 

que vamos a comenzar.  Estábamos esperando a Charlene, ya Charlene llegó, vamos a 

comenzar.  Llamo a los honorables diputados Ignacio Aracena y a Francisco Solimán, para 

que ocupen provisionalmente las secretarías del Bufete Directivo.  Bertico…  Les pido…  

Gustavo…  Les pido a los que están aquí presentes, allá atrás, que ocupen sus curules, y que, 

por favor, no salgamos en los próximos diez minutos, para ver si iniciamos formalmente, que 

no hemos podido comenzar, porque a pesar de que contamos con el cuórum, faltan las 

condiciones para iniciar los trabajos del día de hoy.  Les pido a los que están aquí dentro, que 

por favor… Les pido a los que están aquí dentro que por favor no salgan.  Bueno, lo podemos 

ver.  Aquí eso no es fácil.  Vamos ocupando sus curules, los que estamos dentro y les pido 

diez minutos de presencia aquí dentro para que podamos iniciar.  Tú no eres como Núñez, tú 

tienes que aprender de Núñez muchacho.  Los jóvenes no conocieron a Núñez.  Cuando el 

cuórum era sesenta y uno y había cuarenta. ¿Núñez cuántos hay? Sesenta y siete.  Así mismo 

era que él hablaba. Sesenta y siete, presidente. Fabricaba.  Era conteo manual, imagínate. 

Dime Richard.  Okey.  Pido a los honorables diputados, ahora sí.  Lo único que falta es que 

ocupen sus curules, que vamos a tener un par de votaciones en el conocimiento del orden del 

día.  Entonces… Por favor, por favor les pido a los señores diputados y también a las 

diputadas que ocupen sus curules.  Solo falta que los que estamos aquí dentro ocupemos cada 

uno su curul y ahí mismo inicio los trabajos.  Tenemos cuórum aquí dentro.  Doctora, muchas 

gracias. Solo espero que algunos diputados ocupen sus curules, ya, por cierto, muy pocos.  

Entonces me dijo el profesor Camacho, que cuando se está iniciando legislatura y la doctora 
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Rafaela Alburquerque, que se inicia suave, light.  Verdad, suave.  Gente de experiencia 

aquí…   

 

1.1 Comprobación del cuórum 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número 03, del día 

de hoy, miércoles 1° de marzo del año 2023, en la Primera Legislatura Ordinaria del 2023. 

 

________________ 

 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente miércoles 1.o de marzo de 2023.  

Aprobado en la sesión No.2, ordinaria, del 28 de febrero de 2023. 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “De inmediato voy a solicitar, para dar agilidad 

a la orden del día de hoy, que dejemos sobre la mesa la estructura 8 y entonces conozcamos 

de la 9 en adelante.  Los señores diputados que estén de acuerdo con la aprobación de esta 

moción, que por favor lo expresen pulsando ‘si’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’.  

Si alguien no se ha registrado, con su voto se registra.  Adelante diputados.” 
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Votación 001  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejada sobre la mesa la estructura 8.4, resultó: APROBADO.  

99 DIPUTADOS A FAVOR DE 99  PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo: “Les recuerdo.  

Bueno, se los voy a recordar después de la votación, que el calendario de sesiones.  Voten 

por favor que tenemos cuórum limitado, bien precario, ¡Hola!  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’.  

Voten por favor.  Yo mismo no había votado por estar detrás de los otros votos.  Voten por 

favor. A Frank Paulino no le sale.  Chéquenmelo.  Varios allá atrás, de varias bancadas no le 

están saliendo.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’…. varios allá atrás, de varias bancadas, no les 

está saliendo.  Vienen algunas diputadas raudas y veloces a ejercer su derecho al voto, su 

sagrado derecho al voto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Vamos a conocer la estructura 9, 

que son los proyectos que en su gran mayoría van a comisión; le voy a solicitar a la señora 

secretaria, digo, señora vicepresidenta que, por favor, nos ayude.  Antes de eso, quiero que 

los que están aquí pongan atención, tenemos un calendario de sesiones del Pleno, el 

calendario de las comisiones se distribuye diariamente en la tarde, se difunde por el ‘chat’ y 

por los demás medios de comunicación, pero este calendario de sesiones queremos que los 

señores diputados lo tengan bien pendiente.  Hoy estamos en la sesión del día primero de 

marzo, la semana que viene solo hay trabajo de comisiones, reitero, las comisiones van 
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publicando en el ‘chat’ las diferentes reuniones que se dan para que los diputados puedan 

estar caminando a sus diferentes horarios, que debo resaltar, que las reuniones de comisiones 

tienen la particularidad de que los diputados llegan más puntuales a las reuniones de 

comisiones, eso es… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, porque las comisiones duran media hora, 

cuarenta y cinco minutos, y entonces, siempre hemos tenido eso.  Entonces, las próximas 

sesiones del Pleno serán los días 14 y 15, y luego, tenemos sesiones del Pleno 21 y 22, y 

luego, tendremos sesiones del Pleno 28, 29 y 30. Esas son las sesiones que hay pautadas para 

este mes, para que hagan sus calendarios, y en virtud de que… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí…  En virtud de que hemos entrado en un 

año preelectoral, entonces, la Comisión Coordinadora va a estar programando cada mes para 

dar a conocer el calendario de sesiones del Pleno del mes y las comisiones dan a conocer su 

calendario de reuniones a través del ‘chat’ y de los diferentes ‘chats’ que tienen las diferentes 

comisiones; ordinariamente, también, la mayoría de comisiones, una gran parte de ellas, 

tienen sus reuniones fijas, las de los lunes, las de los martes, las de los miércoles, y entonces, 
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también, ya por costumbre, los diputados saben los días de esas reuniones.  Tendremos, 

reitero, sesión del Pleno primero de marzo, que es hoy, tuvimos ayer, 28 de febrero, y el 27, 

obviamente; tenemos el día 14, el próximo día 14 que es martes; tenemos sesión del Pleno el 

próximo miércoles 15; tenemos sesión del Pleno el próximo martes 21 y miércoles 22; 

también en el martes 28, miércoles 29 y jueves 30; resalto que, en esta, no en esta legislatura, 

en este período solo se ha caído una sesión por falta de cuórum, una sola, hasta el momento.  

Entonces, luego el día 30 o el 29 ya daremos a conocer el calendario de sesión del mes de 

abril, que como todos nosotros sabemos, la Semana Santa es lunes 3, martes 4, miércoles 5, 

jueves 6, viernes 7, sábado 8 y domingo; no, el domingo ya no forma parte, comienza el 

Domingo de Ramos, aunque el Domingo de Resurrección, pero no forma parte de la semana, 

aunque en la práctica sí, en la conceptualización teórica no forma parte.  Les dejo con la 

vicepresidenta para los proyectos que van a comisión, de la estructura 9”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Muchísimas gracias presidente y buenos días colegas diputados y diputadas.. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Un momentito. Miren.  Esta tarde...  Yo 

quiero su atención por favor. La tuya también líder. ¡Hola! La tuya también.  Miren, esta 

tarde vamos a tener la visita al Congreso Nacional, a la Cámara de Diputados de una nutrida 

comisión de oficiales electos de origen dominicanos en los Estados Unidos:  alcaldes, 

concejales, varios senadores, senadoras, asambleístas, estatales obviamente, porque solo 
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tenemos un asambleísta federal que es Adriano Espaillat y él no estará.  Luego vamos a tener 

un grupo importante de dominicanos y dominicanas que han trascendido en la vida política 

de los Estados Unidos de América.  Que todos nosotros sabemos que hay mucho mas de dos 

millones de dominicanos que residen en el exterior, no solo en Estados Unidos.  Y que ya en 

los Estados Unidos, en los diferentes congresos hemos logrado ser una fuerza considerable y 

en los diferentes estamentos, mejor dicho.  Entonces…, en los diferentes estamentos, dije 

congresos.  Incluso el sábado pasado, el lunes pasado, 27 de febrero, en un hecho sin 

precedentes, le correspondió a la República Dominicana el dar el timbrazo de salida de 

apertura de la Bolsa de Valores de los Estados Unidos, Nasdaq.  Y entonces hemos estado 

ganando una incidencia extraordinaria.  Entonces, en el día de hoy, este grupo, que ha sido 

una iniciativa, básicamente, del alcalde de Lawrence, Massachusetts, pero que hay de muchos 

estados y de muchas ciudades.  Por ejemplo, para que ustedes tengan una idea, la alcaldía de 

Lawrence, creo que son diez concejales que hay, si no me equivoco.  Y de dichos diez 

concejales, nueve son de origen dominicano, más el alcalde, no sé si es hembra o varón, el 

vicealcalde también.  Eso es para que tengan una idea y ellos van a hacer una visita y tienen 

una serie de actividades aquí en la República Dominicana, están llegando en el día de hoy y 

entonces nosotros queremos pedirles a los voceros de las diferentes bancadas que puedan 

participar, los que no puedan, por razones de agenda, que designen algunos diputados, porque 

lo ideal es que tengamos diputados de las diferentes bancadas que vengan a recibir a ese 

Grupo Parlamentario de Amistad Dominico-americano.  Entonces también hemos estado 

invitando a la Comisión de los Dominicanos Residentes en el Exterior.  Obviamente estamos 
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llamando especialmente, a los diputados que representan a la diáspora aquí, en la Cámara de 

Diputados, que tenemos siete diputados. Estamos también tratando de que los diputados, 

tenemos abierta la invitación, todos los que quieran que, por favor, participen, siempre que 

su agenda se los permita. Además de hacerles una especie de recepción, que les vamos a 

hacer allá abajo, los vamos a subir, vamos a llevarlos a la Asamblea Nacional, para que ellos, 

un poco, vean. Los vamos a traer aquí, al hemiciclo y les vamos a hacer un brindis, con una 

salutación, porque la República Dominicana debe sentir orgullo de cómo nosotros hemos 

logrado penetrar, no solo en la sociedad americana, sino, que también hemos logrado penetrar 

en diferentes sociedades del mundo. En España hemos logrado ocupar posiciones 

importantes, en Italia y en muchos países ya los dominicanos y dominicanas se han dejado 

sentir y juegan un papel extraordinario. Por eso, nosotros quisimos hacerles este recibimiento 

en el día de hoy y les pedimos a los diputados que puedan, que sus agendas les permitan, 

participar; será una actividad más o menos de una hora, para que nuestros queridos colegas, 

también, puedan acompañarlos a este importantísimo recibimiento.  De manera que, 

esperamos que ustedes, los que puedan, reitero, participen y les solicito a los señores voceros 

que conversen y que comprometan, por lo menos, algunos diputados de sus respectivas 

bancadas, para que tengan la representación y podamos recibir a estos distinguidos paisanos, 

compatriotas, para que sientan la acogida aquí, en el Congreso Nacional de la República 

Dominicana. Seis (6:00) de la tarde, esta tarde, a partir de las seis (6:00) de la tarde, vamos a 

hacer un seis a siete.  Recuerden que, aunque son de origen dominicano, son americanos y, 

por lo tanto, van a ser puntuales, como somos nosotros aquí, pero se los recuerdo, ¿verdad?, 
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para que… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto.  Aquí en el ‘lobby’, los vamos a 

esperar, aquí adelante, entrando aquí, en el ‘lobby’, luego, vamos al ‘lobby’ de la Asamblea, 

vamos a entrarlos, también, a la Asamblea, los vamos a traer aquí, les vamos a enseñar la 

Galería de los Expresidentes, vamos a hacer un recorridito, corto y breve, y luego, entonces, 

les tenemos un brindis allá, en el vestíbulo, ¿verdad?, en la parte delantera de la Asamblea 

Nacional y allá vamos a hacer una foto oficial con los legisladores de nosotros que 

participemos, más los amigos que van a venir, esos amigos de origen dominicano.  Ahora sí, 

vamos a permitirle a la vice que iniciemos con la estructura 9.  Víctor Suárez, le saludo.  Su 

atención, por favor.  Hoy, también, queremos tener una sesión corta, ¿qué les pido?, vamos 

a ver si podemos avanzar, rápidamente, porque no tenemos, ¿verdad?, una participación 

como masiva, entonces, les pedimos a los diputados que se mantengan en sus respectivas 

curules o nos mantengamos.  Yo me estoy parando, pero es al baño que voy, no, para que no 

piensen que abandonando también”. 

 

________________ 
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9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO 9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita 

al presidente de la República incluir en el Presupuesto General del Estado la partida 

presupuestaria necesaria para la ampliación, remodelación y modernización del 

acueducto del municipio de Sánchez, provincia Samaná. (Proponente(s):  Ramón Aníbal 

Olea Mejía). Depositado el 28/07/2021.  

»Número de Iniciativa: 05835-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales”. 

________________ 

 

PUNTO 9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita 

al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

para la construcción de un puente peatonal sobre la autopista 6 de Noviembre, tramo 

sector Piedra Blanca-play La Arena, municipio Haina, provincia San Cristóbal. 

(Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa, Nelson Rafael Marmolejos Gil, Otoniel Tejeda 

Martínez, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda Yoalis De Oleo Peña, Frank Junior 

Guerrero Mateo). Depositado el 29/07/2021.  

»Número de Iniciativa: 05846-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Obras Públicas 

y Comunicación Vial”. 

________________ 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139397
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139397
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PUNTO 9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita 

al presidente de la República instruir a la Comisión Permanente de Titulación de 

Terrenos del Estado para la titulación de apartamentos, viviendas y solares para los 

sectores Villa Faro y Los Mameyes, del municipio Santo Domingo Este, provincia Santo 

Domingo. (Proponente(s):  Gilberto Antonio Balbuena Arias, Jesús Manuel Sánchez 

Martínez, Margarita Tejeda de la Rosa, Adelis de Jesús Olivares Ortega). Depositado el 

30/07/2021.  

»Número de Iniciativa: 05851-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Presidencia de 

la República”. 

________________ 

 

PUNTO 9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita 

al presidente de la República incluir en el presupuesto general del Estado la instalación 

de una dependencia regional del Instituto de Ciencias Forense (Inacif) con asiento en la 

ciudad de Salvaleón de Higüey, provincia La Altagracia.  (Proponente(s):  Juan Julio 

Campos Ventura). Depositado el 27/04/2022.  

»Número de Iniciativa: 07185-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Ministerio 

Público”. 

________________ 

 

PUNTO 9.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita 

al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

para la construcción de un mercado público en el distrito municipal de Sabana Alta, 

municipio de San Juan, provincia San Juan.  (Proponente(s):  Mélido Mercedes Castillo). 

Depositado el 05/05/2022.  

»Número de Iniciativa: 07246-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139397
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139397
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139397
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Este proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

 

PUNTO 9.6:  Proyecto de ley que crea un juzgado de paz en el distrito municipal 

Santana, municipio Tamayo, provincia Bahoruco. (Proponente(s):  Rafael Cuevas 

Jiménez). Depositado el 30/11/2022.  

»Número de Iniciativa: 09126-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Este proyecto lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión 

Permanente de Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO 9.7:  Proyecto de ley mediante el cual se crea el Parque Nacional "Cueva de las 

Maravillas". (Proponente(s): Rafaela Alburquerque de González). Depositado el 

02/02/2023. (Ref.05965/04997-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09204-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Este proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales”. 

 

________________ 
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PUNTO 9.8:  Proyecto de ley general de bibliotecas y creación de las bibliotecas para 

expresidentes. (Proponente(s):  Alexis Isaac Jiménez González). Depositado el 07/02/2023.  

»Número de Iniciativa: 09214-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Cultura”. 

 

________________ 

 

PUNTO 9.9:  Proyecto de ley que declara la provincia Espaillat, como Provincia 

Ecoturística. (Proponente(s):  Carlos María García Gómez). Depositado el 14/02/2023. 

(Ref.08056-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09224-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Este proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Turismo”. 

________________ 

 

PUNTO 9.10:  Proyecto de ley que declara el 06 de agosto de cada año como "Día 

Nacional del Atletismo". (Proponente(s):  Franklin Alberto Rodríguez Garabitos, Dionis 

Alfonso Sánchez Carrasco). Iniciado en el Senado el 31/08/2022 y aprobado el 24/01/2023. 

Depositado en la Cámara de Diputados el 14/02/2023.  

»Número de Iniciativa: 09231-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación.  Bien, hemos concluido la estructura 9”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139397
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10. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE LE 

HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS;  

 

PUNTO 12.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Instituto Nacional de la Vivienda (INVI) 

la construcción de un proyecto habitacional en los municipios Higüey y San Rafael del 

Yuma, provincia La Altagracia. (Proponente(s):  Aida Nilsa López Reyna de Ceballos). 

Depositado el 18/05/2021. En Orden del Día en la sesión No.13, Ordinaria del 06/04/2022. 

Tomado en Consideración en la sesión No.13, Ordinaria, del 06/04/2022.  Enviado a la 

Comisión Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo en la sesión No.13, 

Ordinaria, del 06/04/2022. Plazo vencido el 06/05/2022. Con informe de la Comisión 

Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo recibido el 04/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05617-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Vamos a someter liberar de lectura, para escuchar el informe.  Solicito, por favor, a los 

honorables diputados que se dirijan a sus curules y se preparen para votar.  Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’… 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155326
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Votación 002 

La diputada vicepresidenta en funciones de presidenta propuso 

y sometió a votación que el proyecto de resolución fuese 

liberado del trámite de lectura:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  

95 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Honorables 

diputados, voten, por favor, ‘sí’ o ‘no’, liberar de lectura el proyecto, para escuchar el informe 

que rinde la comisión.  Varios no han votado, falta mucha gente por votar, ¿cómo es que 

dicen por ahí, que decía un expresidente?, dizque: ‘voten, honorables… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida, faltó uno… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, ¿tú ves?, se lo estábamos diciendo.  

Faltó uno… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Quién?  Bien.  Pero eso no es problema, lo 

voy a someter de nuevo, ¿verdad, profesor?, someterlo de nuevo… 
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Someto a votación, de nuevo, que sea 

liberado de lectura, para escuchar el informe que rinde la comisión.  Diputados, voten, porque 

si no, vamos a tener que dar tres minutos”. 

 

Votación 003 

El diputado presidente, por segunda vez, propuso y sometió a 

votación, que el proyecto de resolución fuese liberado del 

trámite de lectura:  APROBADO.  102 DIPUTADOS A 

FAVOR, 1 DIPUTADO EN CONTRA DE 103 PRESENTES 

PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Varios no han 

votado, se termina el tiempo.  ¿Tú no ves?, aquí hay ciento y pico largo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor secretario ah hoc, Ignacio 

Aracena, favor de dar lectura al informe que rinde la comisión”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Muy bien. Ahora el… El presidente de la 

comisión, el diputado Francisco Solimán, ¿No fue?, ¿es Juan Julio?  Okey… 
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!  Okey, Francisco Solimán tiene la 

palabra”. 

 

Diputado Francisco Antonio Solimán Rijo:  “Yo quiero saludar a esta iniciativa de mi amiga 

y hermana Aida, el apoyo de Juan Julio, de Hamlet, de Villegas y de todos los legisladores 

de la provincia de La Altagracia, imbuidos en el deseo de aportar en la construcción de 

viviendas en un municipio, señor presidente, que es de los más pobres del país y donde el 

déficit de vivienda es increíble, en el municipio de Yuma, incluso, con un distrito municipal 

que es una joya en turismo, como Bayahíbe y no se ha podido derramar ese desarrollo y ese 

apoyo económico al municipio de Yuma.  Así que, yo voy a pedir a los colegas diputados y 

diputadas que interpongan sus buenos oficios para apoyar esta importante iniciativa de mi 

amiga y hermana Aida y los muchachos de la provincia.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora la diputada Aida López”. 

 

Diputada Aida Nilsa López Reyna de Ceballos:  “La verdad es que me motivaron, 

enormemente, al presentar este proyecto, las necesidades, las carencias que tiene nuestro 

municipio San Rafael del Yuma y nuestro municipio Higüey. En la provincia de La 

Altagracia, cada vez que ocurre un fenómeno natural quedamos al desnudo, es impresionante 
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la cantidad de viviendas que nosotros tenemos a orillas de ríos; es impresionante la cantidad 

de personas que nosotros tenemos viviendo en condiciones infrahumanas.  Es un derecho 

fundamental, el derecho a la vivienda y el Estado debe proveer las necesidades, todas las 

soluciones en este sentido.  Por tal razón, honorable presidente, es un grito a voces de nuestra 

gente, en una provincia que se considera eminentemente productiva, eminentemente turística 

y eminentemente, sin lugar a dudas, que aporta al Producto Interno Bruto y nosotros, hoy en 

día, estamos viviendo este tipo de situaciones.  Por tal razón, honorable presidente, colegas 

diputados, diputadas, estamos pidiendo con sus votos la aprobación a este importante 

proyecto, la construcción de vivienda para nuestro municipio San Rafael del Yuma y el 

municipio de Higüey, en nuestra provincia La Altagracia.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Juan Julio Campos, la voz de la República 

Dominicana”. 

 

Diputado Juan Julio Campos Ventura:  “Primero, señor presidente, sean nuestras primeras 

palabras para felicitar a la honorable legisladora de nuestra provincia, Aida López, 

cariñosamente, ‘Aidé’, como le conocemos allá, por tener a bien someter una iniciativa-

provincia, que es el proyecto de resolución que solicita la construcción de un plan 

habitacional, tanto para el municipio cabecera, que es el municipio de Higüey, como para el 

municipio de San Rafael del Yuma.  La Altagracia, señor presidente, señores legisladores, a 

pesar de ser una provincia que tiene una gran densidad poblacional, estamos hablando de tres 
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mil diez kilómetros cuadrados, la segunda provincia más grande, territorialmente hablando, 

en la República Dominicana; está San Juan de la Maguana y luego está La Altagracia.  Sin 

embargo, La Altagracia solamente tiene dos municipios, el municipio de Higüey y el 

municipio de San Rafael del Yuma.  Y cinco distritos municipales. Y esta provincia a pesar 

del aporte que le hace al PIB de la República Dominicana, constituyéndose hoy en la tercera 

o cuarta provincia en aporte al PIB y una de las provincias de mayor crecimiento en densidad 

poblacional.  Estamos hablando, señor presidente, distinguidos legisladores, de que La 

Altagracia hacia el 2030 tendrá un crecimiento y se colocará en un millón doscientos ochenta 

y cuatro mil habitantes.  Esas son las proyecciones que lleva la provincia La Altagracia, de 

acuerdo a estudios que se están haciendo.  Lo que amerita que el gobierno ponga su mirada 

en esta provincia que es La Altagracia. Y resulta y viene a ser, honorables diputados y 

diputadas, que en La Altagracia nunca se ha realizado un plan habitacional, se han hecho 

planes habitacionales de emergencia.  El primer plan habitacional que se hizo es donde están 

los famosos multifamiliares.  En aquella época cuando se iba a inaugurar la Basílica Catedral, 

estamos hablando en los gobiernos del doctor Joaquín Balaguer, 1971, honorable señor 

presidente.  Luego los demás planes habitacionales se han construido por emergencias, 

estamos hablando por huracanes.  Uno se hizo en la tormenta o el huracán Hortensia, que lo 

hizo el presidente Leonel Fernández y hoy esa comunidad es un barrio de Higüey que se 

denomina Villa Hortensia.  El otro proyecto habitacional lo construyó, también, el 

expresidente Leonel Fernández en los gobiernos del Partido de la Liberación Dominicana, 

que se denomina Villa Progreso.  Que es un plan habitacional que también se construyó a 
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raíz de ser afectado el país por un huracán, otro huracán.  O sea, que han sido planes de 

emergencia y nunca se ha construido un plan habitacional en La Altagracia como ha ocurrido 

en otras provincias.  Y la provincia La Altagracia tiene un gran déficit de viviendas y eso se 

pudo observar en el recién pasado huracán Fiona, que desnudó lo que es la situación de La 

Altagracia, realmente lo que es esa provincia, que se cree que todo el que vive en La 

Altagracia o tiene vaca o tiene un pedazo de playa y no es así.  Una de las provincias donde 

más pobreza hay es La Altagracia, a pesar del gran dinamismo que tenemos con las fuentes 

de empleos.  Por lo que nosotros reiteramos las felicitaciones a la honorable Aida López por 

tener a bien someter esta iniciativa.  Y vamos a solicitar a los honorables diputados y 

diputadas que den su voto favorable para que, en San Rafael del Yuma, que es nuestro 

segundo municipio y que es un municipio que el gobierno tiene que ponerle atención, porque 

no hay fuentes de empleos a pesar de tener, como decía el amigo Pireo, la comunidad del 

distrito de Bayahíbe, que es una comunidad turística. Pero San Rafael del Yuma hoy es una 

de las zonas más pobres que tiene La Altagracia; y el municipio de Higüey ni decir.  Por eso 

mucha gente vive, prácticamente, en el río. Gentes que se han ido de los pueblos de ustedes, 

del sur, del norte y de aquí de la capital.  De manera que, solicitamos a todos los legisladores 

que están presentes en este hemiciclo dar su voto favorable para que se apruebe este proyecto 

de resolución y que el gobierno se aboque a la construcción de un plan habitacional, tanto en 

el municipio de San Rafael del Yuma, como en el municipio de Higüey.  Muchísimas gracias 

honorable señor presidente”. 
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Diputado Alfredo Pacheco Osoria: “Muchas gracias. Me ha solicitado la palabra el honorable 

diputado Eugenio Cedeño Areche”. 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Son dos apellidos que son únicos en Higüey: Cedeño y 

Areche; y también de La Romana, porque muchos Cedeño emigraron y se fueron por río 

Chavón y nos sembraron, entonces, en La Romana. Higüey, presidente, es mi Patria chica, 

mi tierra de nacimiento y luego La Romana, mi tierra por adopción y soy romanense por 

destinación y de corazón también.  Miren, la resolución que presenta Aida es tremenda y es 

necesaria, pero, Aida, pudimos haberla ampliado, la vamos a aprobar así, tal como está, no 

hay modificación.  Pero yo quiero decir aquí, in voce y que lo escuche el Presidente de la 

República, el Presidente Luis Abinader, que le llegue este mensaje al Presidente, ojalá que la 

prensa nos ayude, lo que hizo Balaguer en Samaná, lo que hizo el presidente de Máximo 

Castro, Balaguer, en Samaná, amerita que un Gobierno del PRM, encabezado por un hombre 

progresista como Luis Abinader, se haga en Yuma, pero especialmente, en Boca de Yuma. 

Ese es un paraíso no descubierto, es un paraíso aislado al verdadero turismo de República 

Dominicana, ese es un enclave, presidente, la boca del río Yuma, que merece y necesita ser 

desarrollado y da pena que las casas que hay en San Rafael del Yuma, en Boca de Yuma, son 

casas de aldeas, apiladas en calles mal trazadas. Eso merece una intervención del Gobierno 

ahí, que haga un proyecto habitacional en Boca de Yuma y organice esa ensenada frente a 

ese río paradisíaco y a ese farallón tremendo del Parque del Este. Y haya una explosión del 

turismo interno e internacional, en Boca de Yuma, y es un asunto que no cuesta tanto, coger 
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y hacer esos edificios habitacionales, copiar el modelo de Samaná, que Samaná, hasta el 

momento en que Balaguer la intervino, no tenía la importancia, ni la quinta parte de la 

importancia que adquirió a partir del momento en que el presidente Balaguer construyó los 

edificios multifamiliares y las viviendas familiares de la gente, sin importar extracción social, 

ni política, ni cultural. Se hicieron casas que le cambiaron el rostro a la bahía de Samaná y 

se construyeron los edificios de oficinas públicas en ese entorno y se reconstruyó el muelle 

y Samaná explotó al turismo nacional e internacional. Y eso se puede hacer en Boca de Yuma, 

concomitantemente con lo que propone Aida, la construcción de un multifamiliar que acoja 

a la gente de Yuma, que lo merece. Por eso, yo le añado eso a tu resolución, Aida, y lo hago 

por aquí para que mi Presidente lo escuche, el Ministerio de Planificación y Desarrollo, el 

Ministerio de Turismo, que esas son las grandes obras que debemos encarnar como Gobierno 

y como partido, para el desarrollo de los pueblos.  Apoyo esta resolución, votaré por ella y 

les pido a los compañeros su voto favorable”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, diputado Eugenio Cedeño.  Voy a 

someter a votación el informe que rindió la comisión, debidamente motivado por el diputado 

Solimán, por la diputada Aida López, por el diputado Juan Julio Campos y por Eugenio 

Cedeño Areche, que son los higüeyanos aquí presentes.  De manera que, someto a votación 

el informe que rinde la comisión.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’… 
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Votación 004 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo:  

APROBADO.  119 DIPUTADOS A FAVOR DE 119 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Doña Ysabel dice 

que no le ha salido.  Voten, por favor.  ‘Sí’ o ‘no’.  Gustavo… Voten por favor, ‘sí’ o ‘no’.  

Doña Ysabel dice que no le ha salido.  Gustavo, no Sánchez, sino… No sale tampoco el de 

José Horacio.  Ahora sí. El de Gustavo ya salió. Púyalo, haciendo seña no, es metiendo el 

dedo en el identificador biométrico, que sabemos que está un poquito obsoleto, va a cumplir 

veinte años el equipo… ese equipo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Aprobado. Ese equipo tiene dieciocho años. 

Estamos trabajando en eso.  José Horacio, el 16 de agosto del año que viene van a cumplirse 

veinte años de que yo fui elegido por primera vez presidente de la Cámara.  Este 16 de agosto 

que viene.  Estando un niño.  Someto a votación el proyecto de resolución que a su vez ha 

sometido la honorable diputada Aida López, que crea… Perdón.  La resolución que solicita 

al Presidente de la República, instruir al director del Instituto Nacional de la Vivienda, INVI, 

la construcción de un proyecto habitacional en los municipios de Higüey y San Rafael del 

Yuma, provincia La Altagracia.  Con su informe, lo someto a votación en única lectura.  Los 

que estén de acuerdo pulse ‘sí’ y si no están de acuerdo por favor expresarse pulsando ‘no’. 

A votación.” 
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Votación 005 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe:  

APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  118 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 118 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo: “Ya se modificó y ahora 

dice, en el informe está contenido.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’ en única lectura.  En el 

informe, doña Ysabel, está corregido.  Ahora dice Ministerio de la Vivienda…   

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobada en única lectura la resolución.” 

 

________________ 

 

 

PUNTO 12.2:  Listado del quinto grupo de quinientos contratos, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a transferencias de inmuebles del Estado dominicano, pendientes de 

conocimiento en la Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de 

Diputados No.00307 del 09 de diciembre de 2021. Publicado en la lista del quinto grupo 

de quinientos contratos de inmuebles conocidos en virtud de la Resolución No.00307 del 

09/12/2021. Informe de gestión de Secretaría General Legislativa recibido el 10/10/2022. En 

Orden del Día en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Informe de gestión de Secretaría 

General Legislativa leído en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Tomado en 

Consideración en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Enviado a la Comisión 

Permanente de Contratos en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Plazo vencido el 

10/11/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Contratos recibido el 28/12/2022. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “… y que este grupo fue publicado, este grupo 

de contratos fue publicado y sobre el mismo, sobre los que están sometiéndose a votación no 

se reportó ninguna novedad, como dicen los policías, y entonces, luego la comisión, ¿verdad, 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170469
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Tobías?, analizó cada uno de ellos; ya Tobías tomará su turno, y entonces, luego, la comisión 

ha rendido un informe favorable.  En este sentido, voy a solicitar de este Pleno que liberemos 

de lectura los contratos, para que escuchemos el informe de la comisión y posterior 

explicación del honorable diputado Tobías Crespo, para que edifique al Pleno sobre el trabajo 

que hizo la comisión sobre este nuevo grupo de contratos.  A votación liberarlo de lectura.  

Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  A 

votación”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

quinto grupo de quinientos contratos fuese liberado del trámite 

de lectura: APROBADO. 101 DIPUTADOS A FAVOR DE 

101 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Son todos menos 

de mil metros… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora solicito al señor secretario 

que dé lectura al informe, y luego, entonces, tendremos la participación del diputado Tobías 

Crespo y los diputados que quieran hacer uso de la palabra”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputado Presidente Alfredo Pacheco Osoria: “…Ahora vamos a dar la oportunidad para 

que… Honorables diputados, por favor.  Quisiera lograr la atención de ustedes. ¡Hola! 

Quisiera poder lograr la atención de ustedes para el diputado Tobías Crespo, después de haber 

leído el señor secretario el informe que rindió la comisión.  Entonces, es bueno que escuchen, 

allá, hoy no es esquina que está caliente, sino, esta, yo no sé qué es lo que se ha soltado ahí, 

un fogaraté, si es que van a convención, si es que…, ¿cómo es la cosa?...  Entonces, vamos 

a escuchar al honorable diputado Tobías Crespo sobre este importante tema, que quiero, me 

gustaría tener la atención de los honorables diputados para el diputado Tobías Crespo.  

Adelante, Tobías”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “La Comisión Permanente de Contratos, tal cual 

hemos venido trabajando desde el 16 de agosto, que se instaló este cuatrienio, ha estado 

trabajando, cumpliendo un mandato de este hemiciclo con respecto a cumplir con la 

resolución número 307, del 9 de diciembre del 2021, que nos ordena ir trabajando los 

proyectos de resolución de contratos de venta de terrenos entre el Estado y particulares. 

También ahí se incluyen donaciones, que tengan menos de mil metros, en grupos de 

quinientos, porque anteriormente estábamos cumpliendo en grupos de doscientos.  Este es el 

quinto grupo de esa iniciativa, ya también hay un informe, presidente, del sexto grupo, que 

me imagino que estará próximamente en agenda, también.  La comisión está apoderada del 

séptimo grupo de quinientos, ya hay un próximo grupo, ¿verdad, Ivonny?, creo que de 

quinientos más, que serían ocho grupos. Y darle las gracias a cada uno de los diputados y 
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diputadas, no solamente a los miembros de la comisión, porque de manera constante y 

reiterada los viernes, a las nueve (9:00), y aquí convoco a todos los miembros y a los que son 

parte de los invitados especiales y los lunes a las dos (2:00) de la tarde, pues, leemos cada 

uno de esos contratos que cumplen con todas las formalidades de la ley y de la Constitución. 

Y entonces, estamos beneficiando a miles y miles de dominicanos y dominicanas que le han 

comprado al Estado, desde el año 1970 y que, con esta aprobación, en el día de hoy, son 

sujetos de crédito porque tienen… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Discúlpeme, Tobías.  Yo no sé si los 

honorables diputados lo oyeron, porque cada vez que estamos aprobando estas resoluciones, 

a mí me gusta que escuchen.  Repite la fecha de los contratos, de cuándo”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Desde el año 1971 a la fecha, porque lo hemos estado 

recibiendo en orden cronológico, hemos estado beneficiando a miles y miles de dominicanos 

y dominicanas, que con la aprobación, en el día de hoy, y tal cual lo hemos hecho con los 

anteriores cuatro grupos y con los próximos que vamos a seguir remitiendo, lo estamos 

convirtiendo en sujetos de crédito, porque muchos de ellos no pueden comprar, digo, 

transferir, porque lo que pueden hacer es un traspaso, porque no tienen el título; el sistema 

financiero no les presta, pero ya con esto pueden ir a la Jurisdicción Inmobiliaria y sacar su 

título, cada uno de los beneficiarios.  Es decir que, solicito a cada uno de los miembros, 

diputados y diputadas, y del hemiciclo, votar de madera favorable, tal cual lo han hecho en 
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cada uno de estos proyectos.  Muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, diputado Tobías.  Entonces, antes 

de someter a votación, yo solo quiero decirles que la razón del cúmulo es porque estos 

contratos tenían que conocerse uno a uno, en este caso todos son menos de mil, ¿verdad?, 

menos de mil metros y examinados por la comisión, después de que ha pasado un proceso de 

publicación durante treinta días en nuestra página y avisado por los diferentes medios 

escritos, de comunicación, de que esos contratos están publicados.  Créanme que con esto 

nosotros estamos haciendo una gran labor y tenemos muchos contratos ahí, de otras 

cantidades, pero eso nosotros, en estos tres años no se ha aprobado uno solo, creo, ¿verdad?, 

no se ha probado uno solo que no sean de los grupos pequeños.  En algún momento habrá 

que afrontarlo porque nosotros estamos para eso.  Porque también estamos discriminando a 

personas que en algún momento hace muchos años hicieron algún negocio con el Estado. 

¿Qué hemos hecho?, ¿qué hemos preferido? Hemos preferido trabajar con todos los pequeños 

adelante, multifamiliares de Balaguer, si me equivoco me corriges Tobías. De Balaguer, de 

don Antonio, de Jorge Blanco, de Hipólito Mejía, de Leonel y de muchos otros, contratos y 

convenios más.  De manera que, para que ustedes sepan qué es lo que estamos votando.  

Incluso, recientemente el Presidente de la República, voy a confiar esto, me preguntó que por 

qué le estaban llegando tantos.  Y digo: Bueno, Presidente, lo que pasa es que todos esos 

contratos estaban allá durmiendo un sueño y lamentablemente estaban paralizados.  Entonces 

él me comunicó, Luis Henríquez, que también él iba a hacer una condonación de deuda de 
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mucho de esos residenciales, que la gente está reclamando, también, que se hagan esas 

condonaciones de deudas porque, fueron multifamiliares, que tengo que decirlo, que sobre 

todo los aportó, se los donó el doctor Joaquín Balaguer o se los vendió y lamentablemente 

muchos de los beneficiarios murieron en el camino.  Entonces, el Presidente me dijo que iba 

a hacer, que estaba haciendo unos estudios para condonarle deudas a mucha de esa gente que 

tiene todavía ese tipo de deuda con el Estado dominicano.  Que no vayan a pensar, tampoco, 

que son grandes deudas.  Son gentes que pagaban, cuánto Máximo, diez pesos mensuales.  Y 

entonces, en definitiva, esto también coincide con el plan de titulación, que tengo que 

reconocer que se lleva a cabo en la República Dominicana desde el pasado gobierno, y que 

este gobierno le ha metido, también, mayor velocidad.  Es en ese sentido que estamos 

trabajando.  A votación el informe que rindió la comisión, bien ponderado por el diputado 

Tobías Crespo.  A votación”. 

 

Votación 007 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Contratos:  APROBADO.  115  DIPUTADOS 

A FAVOR DE 115 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Estamos votando ‘si’ o 

‘no’.  El informe sobre el listado de los quinientos contratos de menos de mil metros. Estamos 

votando ‘sí’ o ‘no’.  Voten por favor… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Aprobado. Someto a votación, en única 

lectura, el listado del quinto grupo de quinientos contratos, conforme a los procedimientos 

establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas relativas a transferencias 

de inmuebles del Estado dominicano, pendientes de conocimiento en la Cámara de 

Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de Diputados No.00307 del 09 de 

diciembre de 2021.  Lo someto a votación en única lectura. Los que estén de acuerdo pulsen 

‘sí’ y si no están de acuerdo tengan la bondad de expresarse pulsando ‘no’, por favor… 

 

Votación 008 

Sometido a votación el quinto grupo de quinientos contratos, 

con su informe:  APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  115 

DIPUTADOS A FAVOR DE 115 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Con su informe, 

debidamente aprobado por ustedes, reitero, única lectura. Estamos votando ‘sí’ o ‘no’… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en única lectura.  Ahora debemos 

pasar a la estructura 8.  Someto que dejemos sobre la mesa el 8.4.1, para en la próxima semana 

ver qué determinación vamos a tomar con el mismo, para que conozcamos el 8.4.2 y 

terminamos hoy.  A votación, que el diputado Nelson de la Rosa llegó bien temprano hoy, 

porque ayer no se conoció porque él no estaba, que Burgos pidió que esperaran a que don 

Nelson estuviera aquí, un proyecto muy bonito.  Estamos votando”. 
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Votación 009  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejado sobre la mesa el punto 8.4.1, para pasar a conocer el 

punto 8.4.2, resultó: APROBADO.  108 DIPUTADOS A 

FAVOR DE  108  PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Este sería el último 

proyecto de la tanda de hoy, lo que indica que con Dios delante, antes de la una y media 

(1:30) estamos terminando”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Aprobado”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.4.2:  Proyecto de ley que crea la casa-centro de acogida diurnas y 

nocturnas, como centro de salvaguarda, recreativo y geriátrico, para personas 

envejecientes, en cada provincia de la República Dominicana. (Proponente(s):  Dionisio 

de la Rosa Rodríguez). Depositado el 31/08/2022. (Ref.06040-2020-2024-CD). En Orden del 

Día en la sesión No.11, Ordinaria del 27/09/2022. Sobre la mesa en la sesión No.11, 

Ordinaria, del 27/09/2022. En Orden del Día en la sesión No.12, Ordinaria del 28/09/2022. 

Tomado en Consideración en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/09/2022. Enviado a la 

Comisión Permanente de Seguridad Social en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/09/2022. 

Plazo vencido el 28/10/2022. Con Informe de la Comisión Permanente Seguridad Social 

recibido el 10/11/2022. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.22, Ordinaria, 

del 15/11/2022. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.22, 

Ordinaria, del 15/11/2022. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.23, 

Ordinaria, del 22/11/2022. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.23, Ordinaria, 

del 22/11/2022. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

29/11/2022. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. 

En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. 

Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. En 

Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 06/12/2022. Sobre la 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=165772
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mesa para 1era discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 06/12/2022. En Orden del Día 

para 1era discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 14/12/2022. Sobre la mesa para 1era discusión 

en la sesión No.28, Ordinaria, del 14/12/2022. En Orden del Día para 1era discusión en la 

sesión No.29, Extraordinaria, del 19/12/2022. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión 

No.29, Extraordinaria, del 19/12/2022. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.31, Ordinaria, del 28/12/2022. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.31, 

Ordinaria, del 28/12/2022. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 10/01/2023. Pendiente Orden del Día 1era discusión en la sesión No.32, 

Ordinaria, del 10/01/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.33, 

Extraordinaria, del 10/01/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.33, 

Extraordinaria, del 10/01/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.34, 

Extraordinaria, del 10/01/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.34, 

Extraordinaria, del 10/01/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 11/01/2023. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.35, Ordinaria, 

del 11/01/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.36, Extraordinaria, del 

11/01/2023. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.36, Extraordinaria, del 

11/01/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

12/01/2023. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 12/01/2023. 

En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.1, Ordinaria, del 25/01/2023. Sobre la 

mesa para 1era discusión en la sesión No.1, Ordinaria, del 25/01/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 02/02/2023. Sobre la mesa 1era 

discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 02/02/2023. En Orden del Día para 1era. discusión 

en la sesión No.5, Extraordinaria, del 13/02/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión 

No.5, Extraordinaria, del 13/02/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.7, Ordinaria, del 14/02/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.7, Ordinaria, 

del 14/02/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 

28/02/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. 

»Número de Iniciativa: 08635-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Reitero que este proyecto lo sometió el 

diputado Dionicio de la Rosa, fue remitido a estudio de la Comisión Permanente de Seguridad 

Social y, por lo tanto, nosotros sometemos a votación que sea liberado de lectura, para 

escuchar el informe que rindió dicha comisión.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los 

que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  A votación”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=158689
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Votación 010 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  110 DIPUTADOS A FAVOR DE 110 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¿El Puma dice que 

no le sale?, está en conferencia con el diputado Moya, estuvo en Cuba el Puma, dicen que la 

izquierda ha ganado un nuevo miembros… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora vamos a solicitar a la 

honorable diputada Shoraya Suárez, para que dé lectura al informe.  Solicito a los 

diputados…, este es el último proyecto… que, por favor, nos mantengamos para que 

podamos conocerlo en el día de hoy y después de eso, ya, vamos a cerrar… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, un solo, nada más, ya, queda.  Adelante, 

diputada Shoraya.  Lectura al informe”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, secretaria.  Tiene la palabra el presidente de esta comisión y secretario, 

Agustín Burgos.  Tiene la palabra, diputado”. 

 

Diputado Agustín Burgos Tejada:  “Yo quiero felicitar, como presidente de la Comisión de 

Seguridad Social, al compañero, colega Dionicio de la Rosa, porque este proyecto de la casa 

de acogida es un proyecto que indica la preocupación del legislador por crear inclusión social, 

inclusión social en un segmento muy sensible como son los envejecientes.  Nosotros vemos 

a diario, en todo el territorio nacional, personas envejecientes que deambulan o tienen que 

estar, como decimos popularmente, arrimados; envejecientes que dieron toda su vida útil y 

por provenir de un segmento de exclusión social, ya en esa avanzada edad no tienen la 

capacidad para vivir sus últimos días en condiciones dignas. Pero, agregamos a eso que sus 

descendientes, también, tienen las mismas características, en la mayoría de los casos, que 

tampoco han tenido la oportunidad de desarrollarse social y económicamente y están en la 

misma o peores condiciones que el abuelo, el papá, la mamá o la abuela de ese descendiente.  

Entonces, este es un proyecto que nosotros les queremos pedirles a los diputados que nos 

hagamos eco de él, todos, y que podamos apoyar, porque va a favor de la inclusión social de 

los viejitos, que nosotros vemos en cada comunidad de nosotros, que no tienen donde dormir, 

ni dónde comer.  Así que nosotros, como comisión, queremos felicitar al proponente y 

adherirnos a la petición de que este proyecto sea aprobado con el voto mayoritario de todos 

ustedes.  Muchísimas gracias.” 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Muchas gracias diputado.  Tiene la palabra el diputado proponente de esta iniciativa, 

Dionisio de la Rosa.” 

 

Diputado Dionisio de la Rosa Rodríguez: “Primero, quiero dar gracias a Dios en este 

momento porque se va a conocer un proyecto que es importante en la República Dominicana.  

Permítanme leer los artículos 57 y 61 de la Constitución, que dicen lo siguiente: Protección 

de la persona de la tercera edad.  La familia, la sociedad y el Estado concurrirán para la 

protección y la asistencia de las personas de la tercera edad y promoverán su integración a 

la vida activa y comunitaria.  El Estado garantiza los servicios de la seguridad social 

integral y el subsidio alimentario en caso de indigencia.  También en el artículo 61.  También 

el Estado estudiará el desarrollo progresivo y la seguridad social para asegurar el acceso 

universal a la adecuación y la protección en enfermedad, discapacidad, desocupación y la 

vejez.  Entonces vemos que el Estado debe proteger la tercera edad.  La Oficina Nacional de 

Estadística publicó en el 21, en un periódico de circulación nacional, un artículo que dice: 

‘La República Dominicana es una población joven con tendencia al envejecimiento’. ¿Y por 

qué?, porque el 10 % es la niñez de menos de cinco años, pero el 30 % son adolescentes con 

más de quince años.  Entonces caminamos hacia una población de envejecimiento.  Todos 

en la República Dominicana tenemos un abuelito, una abuelita, tenemos un amigo.  Si 

caminamos por las calles podemos constatar personas de la tercera edad, muchas veces 

necesitando una medicina o pidiendo para comer en el día.  Este proyecto que estamos 
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presentando es para solucionar la problemática del envejecimiento, que en nuestro país 

tenemos muchas personas deambulando.  Y que la familia se ve bastante afectada, 

especialmente que la mayor carga del envejecimiento la llevan las mujeres.  Nuestras mujeres 

son las más afectadas cuando tenemos un envejeciente en casa. Afectando, por ende, la 

economía familiar porque ya esa señora no puede salir a trabajar para una economía más 

fuerte, porque debe dedicarse al cuidado del abuelo o del amigo.  Yo pienso que este proyecto 

es un proyecto-país, que en todas las provincias debe existir una casa de acogida, tanto diurna, 

como nocturna.  Ahora una persona que tenga su…, una persona de la tercera edad que pueda 

salir a trabajar y llevar al ancianito a las siete (7:00) de la mañana a un lugar seguro, a un 

lugar donde el Estado tenga que darle la suficiente protección para una vida de calidad o en 

la noche, personas que no tengan dónde vivir y puedan estar seguros allí, donde tendrán todas 

las alimentaciones, todo el cuidado médico, todos profesionales que se dediquen al cuidado 

de nuestras personas de la tercera edad.  Por eso, estamos solicitando a todos los colegas, 

diputados y diputadas, a los voceros, que pensemos en este proyecto y que nos favorezcan 

con el voto, para este importante proyecto que viene a resolver una problemática a la persona 

de la tercera edad en nuestro país.  Les agradecemos infinitamente, colegas; a todos los 

voceros de las bancadas los llamamos para que lo analicen y den un voto favorable, ¿verdad, 

Tobías que sí, que usted va a votar favorable?... 

 

A viva voz… 
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Diputado Dionisio de la Rosa Rodríguez:  “¡Ah, bueno!, gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien.  

Muchas gracias, diputado.  Yo solicito, por favor, a los honorables diputados que no se retiren 

del hemiciclo, que en breves minutos vamos a votar.  También que, por favor, se dirijan a sus 

curules.  Tiene la palabra la diputada Ana Peña, Partido de la Liberación Dominicana”. 

 

Diputada Ana María Peña Raposo:  “Es difícil para mí no tomar un turno tratando este tema 

tan sensible, como el que hoy estamos tratando.  En el día de hoy queremos sumarnos al 

proyecto de ley que crea la Casa Centro de Acogida, diurnas y nocturnas, como centro de 

salvaguarda recreativa y geriátrica, para personas envejecientes en cada provincia de la 

República Dominicana.  Queremos felicitar al honorable diputado Dionicio de la Rosa por 

someter este proyecto de ley, que viene a proteger cada uno de nuestros adultos mayores.  

Aprobando este proyecto de ley entendemos que nosotros podemos garantizarles en cada una 

de las provincias de nuestra República Dominicana, que nuestros adultos mayores puedan 

garantizar una estabilidad a nivel psicológico, biológico y social, así, como suplirlos de un 

techo y sus necesidades básicas, tanto de salud, descanso, recreación y alimentación. Y 

decimos esto porque en estos centros, en donde van a pasar todo el día y algunos a pernoctar, 

ya que son centros de acogida diurnos, nosotros hemos visto en los centros que hemos 

visitado y los que son ejemplos, cómo nosotros vemos el cuidado. Desde estos centros 

nuestros adultos mayores pueden estar protegidos y nosotros desde la oficina legislativa de 
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su diputada Ana María, estamos trabajando y apadrinando las diferentes organizaciones que 

se dedican a trabajar con nuestros adultos mayores.  Yo entiendo que nosotros tenemos una 

deuda social con nuestros adultos mayores.  Honorables diputados y diputadas, es nuestro 

deber cuidar ahora de ellos, porque ellos ya han cuidado de nosotros.  Es por eso honorables 

diputados y diputadas que quiero pedirles el voto favorable para tan importante pieza que 

viene a proteger y a cuidar nuestros adultos mayores.  Muchísimas gracias presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Gracias honorable diputada. Don Pepén, 

ahorita lo queremos ver por aquí la vice y yo, para afinar algunas cosas.  Entonces, hay varios 

señores diputados más que quieren hacer uso de la palabra.  En ese sentido vamos a tornarle 

de inmediato el uso de la palabra a la honorable diputada Adalgisa Abreu.  Doctora Adalgisa 

Abreu.” 

 

Diputada Ana Adalgiza del Carmen Abreu Polanco: “De verdad que nos sentimos 

plenamente identificada con este proyecto, un proyecto tan importante, por lo cual nosotros 

felicitamos al proponente.  Todos aspiramos en la vida a llegar a adulto mayor, aspiramos a 

tener una vejez digna y eso es lo que nosotros tenemos que procurar.  Por lo tanto, nosotros 

les solicitamos a nuestros colegas que no salga nadie porque tenemos que aprobar este 

proyecto hoy por la importancia que reviste.  Es muy triste ver nuestros envejecientes en esos 

barrios pobres, cómo andan deambulando o buscando botellas para su subsistencia, porque a 

veces sus familiares tienen que salir a buscar el sustento diario y dejarlos a ellos a la suerte.  
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De manera que, queremos una vejez digna y en las manos de nosotros está.  Tenemos que 

trabajar por eso.  De manera que, vamos todos a votar por este proyecto para que tengamos 

en nuestros sectores nuestros hogares de acogida y creemos que cada provincia debe tenerlo.  

En los barrios más empobrecidos debe haber un lugar diurno y un hogar permanente, o sea, 

nocturno para aquellas personas que no tienen cómo sustentarse, el sustento de sus familiares 

y que han llegado a un estado de enfermedad que necesitan un cuidado permanente y que el 

Estado se haga cargo de ellos. Muchas gracias.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Tiene la palabra Ignacio Aracena.” 

 

Diputado Ignacio Aracena: “Agradecido de Dios que nos permite estar acá.  Y la verdad es 

que felicitamos este extraordinario proyecto que presenta el colega diputado de la provincia 

San Cristóbal, mi gran amigo don Nelson de la Rosa.  Es un proyecto que busca crear las 

condiciones para darle una mejor calidad de vida a nuestros adultos mayores.  Este proyecto, 

que establece en su solicitud la creación de casas de albergue para los adultos mayores, no es 

más que un proyecto para la dignidad de las personas cuando entramos en esa parte de la 

vida, que muchos aspiramos a llegar.  Yo soy uno de los que aspiro a llegar ahí y tener una 

vida digna.  Entonces, adicional a ese informe que contempla todo de manera extraordinaria 

las sugerencias que se dan y adicional a lo que han expresado los colegas que han hecho uso 

de la palabra, nos vamos a permitir solicitarle a esta Cámara de Diputados, a todos los 

honorables diputados que, por favor, votemos de manera positiva para que este proyecto se 
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convierta en realidad, este proyecto de ley.  Tomando en consideración que todos y cada uno 

de nosotros primero somos jóvenes, pero vamos a llegar un día a ser viejos y que también 

tenemos algún tipo de familia o amigos que están en esa condición en el día de hoy en nuestra 

República.  La verdad es que este es un proyecto que nosotros lo necesitamos y lo 

aplaudimos.  Pido, por favor, el voto favorable para esta pieza.  Gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias, diputado.  Tiene la palabra el diputado Elías Wessin”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Este es un proyecto de ley que refleja de manera clara lo 

que es la verdadera inclusión social.  Es un proyecto de alta sensibilidad humana y social y 

queremos felicitar encarecidamente al colega Dionisio de la Rosa, por recordarse de los 

envejecientes dominicanos. Son muchos los dominicanos ya, de la tercera edad, que no 

tienen, lamentablemente, muchas veces, la facilidad de concluir su vida por esta tierra en un 

ambiente de calidad, en un ambiente de solidaridad.  De manera que, nosotros, si pudiéramos 

votar con las dos manos lo vamos a hacer y hablo en nombre del bloque que representamos, 

del BIS, independiente y del Partido Quisqueyano Demócrata Cristiano.  Realmente, este 

proyecto viene a llenar una necesidad, una necesidad, reitero, de solidaridad para con 

aquellos dominicanos y dominicanas que ya han entrado a una edad donde se dice que 

lamentablemente no son útiles, en términos económicos, como consideran algunos 

referentes, en términos de lo que es la producción de la economía. Pero, esto no es material, 
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esto no es económico, esto realmente lo que significa es que estamos siendo solidarios con 

nuestros hermanos y hermanas, que tal vez ahora, no tienen cómo subsistir o terminar su 

vida.  Todos, como muy bien decían los colegas, tenemos familiares que ya están en un 

proceso de vejez y familias que no pueden sostenerlas, muchas veces.  De manera que, estas 

casas de albergue, de acogida, vienen a llenar su cometido.  Nosotros exhortamos a los 

colegas, diputados y diputadas, que voten, que voten unánimemente por este proyecto.  

Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, diputado.  Priscila D’Oleo, Partido de la Liberación Dominicana”. 

 

Diputada Priscila Celvia D’Oleo Agüero:  “Para mí es un honor decir que todos tenemos un 

viejo dentro. Hablar de un proyecto que dignifica el trabajo del ser humano, de aquel que se 

ha dado en trabajo, pone en alto el ser humano y el trabajo que ha hecho en toda su vida.  

Felicito por esta pieza, entiendo, Pleno, que todos debemos aportar a esa pieza legislativa 

diciendo que sí a dignificar el trabajo y la historia de cada uno de nosotros, porque legislar 

para ellos es legislar para cada uno de nosotros.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias.  Dorina Rodríguez, tiene la palabra”. 
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Diputada Dorina Yajaira Rodríguez Salazar:  “La verdad que hoy yo me siento más que 

honrada de poder levantar mi voz por todos los envejecientes del país, especialmente, por los 

envejecientes de mi amada provincia Duarte, y también cumpliendo con un llamado de uno 

de mis representados de mi provincia, el profesor Gervasio de León, que me decía: ‘Dorina, 

debemos hacer algo para apoyar las personas envejecientes, esas personas que andan en las 

calles a cierta edad deambulando, sin tener un destino y tenemos que trabajar para eso’.  Y 

por eso hoy me siento contenta de unirme a este proyecto y de pedirles a todos ustedes que 

lo apoyemos, porque al aprobar este proyecto de ley para la creación de las casas de acogida 

diurna y nocturna, para los envejecientes, con eso hoy nosotros tenemos la oportunidad de 

reafirmar la dignidad de esos adultos mayores y de garantizarles sus derechos fundamentales.  

Así es que les pido, honrables, un voto favorable y podamos darle seguimiento hasta que este 

proyecto sea promulgado y sea convertido en ley y nuestros envejecientes puedan mejorar su 

calidad de vida. Muchísimas gracias”.  

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Muchas gracias diputada.  Deberíamos, porque en este proyecto veo que todos los diputados 

estamos de acuerdo en lo beneficioso, verdad…  Vamos a darle la palabra a Dulce, ella va a 

ser muy breve.  Inmediatamente vamos a votación.  Tiene la palabra Dulce Mercedes 

Quiñones”. 

 

Diputada Dulce Mercedes Quiñones: “Buenas tardes… 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: “Por 

el bien del proyecto, ¿verdad?... 

 

Diputada Dulce Mercedes Quiñones: “Ustedes saben que yo soy breve siempre.  Buenas 

tardes presidenta en funciones, diputadas y diputados y, los demás que componen el Bufete 

Directivo.  Quise pararme a apoyar este proyecto porque me parece interesante y me siento 

altamente honrada de pertenecer a esta Cámara de Diputados con todos los compañeros 

diputados que están aquí, porque están tomando las cosas en serio.  Las personas que 

realmente hay que apoyar.  El envejeciente es una persona… Nosotros tenemos dos etapas 

en la vida que son difíciles, que es la niñez y la vejez.  Y me gusta eso, que todos los diputados 

están apoyando este proyecto.  Por eso me paré a decirlo aquí y apoyarlo, porque hay muchos 

envejecientes que tienen sus familias que tienen que ir a trabajar de noche y tienen que 

dejarlos solos.  Un envejeciente que está solo, que le da una enfermedad, una trombosis, un 

infarto, que no tiene quien lo socorra, pues va a morir inmediatamente.  Nosotros queremos 

que nuestros envejecientes lleguen a más de cien años, no que se queden por mitad porque 

les dé un infarto o una trombosis solos.  Queremos que lleguen, que lleguen muy lejos y 

apoyamos el proyecto porque si están en una casa diurna o nocturna pues van a estar 

protegidos. Gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Excelente.  Muchas gracias Dulce y gracias por colaborar.  Vamos de inmediato a 
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solicitarles a los honorables diputados y diputadas que se dirijan a sus curules que vamos a 

votar.  Bien.  Someto a votación el informe rendido por la comisión.  A votación honorables”. 

 

Votación 011 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Seguridad Social:  APROBADO.  102 

DIPUTADOS A FAVOR DE 102 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos: “Estamos votando por este gran proyecto en beneficio de nuestros 

envejecientes.  Voten ‘sí’ o ‘no’.  Voten por favor.  Estamos votando.  Vamos a votar desde 

sus curules.  Muchos presentes no han votado.  Estamos votando ‘sí o ‘no’…   

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Aprobado el informe. Que conste ahí que no pudo votar el diputado.  Vamos de inmediato 

a someter el proyecto con su informe en primera lectura.  Un tiempito a la pantalla y vamos 

a votar.  Estamos votando ‘sí o ‘no’… 

 

Votación 012 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe:  

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  102 

DIPUTADOS A FAVOR, 1 DIPUTADO EN CONTRA DE 

103 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos: “Voten por favor.  Estamos votando por el proyecto, con su informe, en única 

lectura.  Estamos votando en primera lectura.  Voten por favor.  Muchos no han votado.  

Estamos votando, el tiempo se acaba, ‘sí’ o ‘no’. Voten por favor… Ayude al diputado ahí”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado el proyecto con su informe, en primera lectura”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Román, dice Burgos dizque que el detector 

facial no lo reconoce ahora a usted, porque Román vino siendo un señor, ¿verdad?, maduro, 

y ahora es un bebé.  ¿Quiénes son los más jóvenes que están aquí?... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, Román ahora luce más joven que Víctor 

Suárez o que José Horacio, Olfanny. Digo, Olfanny no porque es hembra… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Qué Luis Vargas?... 
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A don Luis Vargas, Román le está dando 

unos consejitos también, ¿dónde está Luis Vargas?... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, yo creía que era Luis Vargas, Román 

se ha vuelto asesor de los diputados. Manuel Díaz, Román te quiere ver.  Bien.  Miren, 

señores, estamos terminando.  Una breve información de la honorable diputada Shoraya 

Suárez”. 

 

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza:  “Este turno es para pedir que se desapodere a la 

Comisión de Agricultura de nuestro proyecto de agricultura familiar, ya que tiene un plazo 

vencido, y como todos los que están aquí estuvieron en la Rendición de Cuentas del 

Presidente, y la oposición, con todo su derecho pide, dice a gritos, y nosotros también, que 

hay que arreglar algunos temas con el tema de alimentación y de agricultura en el país, 

entendemos que este proyecto, tan importante para todos nosotros los diputados, debe ir a 

una comisión especial, para que tenga una salida.  Así que, le pido, por favor, a este 

hemiciclo, al honorable presidente, que nos conceda esta petición.  ¡Feliz tarde!”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros por un tema de prudencia, vamos…, 

pero yo lo vi ahí a Abel…, vamos…, ¿doña Lulú?, doña Lulú es la que dice siempre que está 

en comisión, pero no en comisión, en ‘cumisión’…, vamos, doña Shoraya, yo voy a conversar 

en el día de hoy con el diputado Rafael Abel, y entonces, la semana que viene, cuando 

tengamos sesión del Pleno, vamos a ver la determinación que tomaremos sobre ese proyecto 

en particular.  Entonces, también aprovecho para hacer un llamado a los señores presidentes 

de las diferentes comisiones que, por favor, precisamente para eso estamos dejando esta 

semana, después de haber mandado la cantidad de proyectos que hemos mandado a las 

diferentes comisiones, que hagan un inventario y que hagan un procedimiento, para que 

puedan salir de todos o de la mayor cantidad de proyectos que tienen, en virtud de que el 

trabajo del Pleno, que como todos hemos visto, ha estado fluyendo con bastante celeridad, y 

entonces, al momento del Pleno reunirse debe tener los insumos que les manden, que les 

envíen las diferentes comisiones.  Hay otro tema, hay otros temas, Dionicio, lo que pasa es 

que vamos a… Les recuerdo que esta tarde a las seis, básicamente, los voceros de las 

diferentes bancadas, para que nos envíen o directamente, o nos envíen una representación de 

sus respectivas bancadas ya que vamos a tener el recibimiento de los oficiales electos en el 

lobby de este Congreso Nacional.  Y también el Grupo Parlamentario de Amistad Dominico-

americano.  Están formalmente invitados a recibir a estos distinguidos compatriotas, que no 

son más que los oficiales electos en los Estados Unidos que son hijos, o que son 

descendientes, o que han nacido en la República Dominicana.  Oigan este dato que me acaban 

de pasar.  Dato oficial del INDEX .  Oigan este dato señores, que es importante.  A ellos no 
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les gusta que les digan dominicanos ausentes, son del exterior. En Estados Unidos de 

América, oigan esto, nosotros tenemos una diáspora compuesta en su totalidad, según el 

último informe del INDEX, compuesta por casi tres millones de dominicanos y dominicanas.  

Bueno, contabilizados, cifras oficiales, dos millones… Oigan este dato, dos millones 

ochocientos treinta y cinco mil quinientos noventa y tres, de los cuales, en América, tenemos 

algo más del 90 % de dominicanos que residen en el exterior, residen en América.  O sea, en 

Estados Unidos, que hay dos millones cuatrocientos mil; en Canadá que hay casi veintitrés 

mil; en Chile, que hay casi veinte mil; en Venezuela, que todavía, aunque parezca increíble, 

hay casi doce mil dominicanos; en Panamá…  Oigan lo que pasó en Panamá, doctor Ceballo 

y Adelis Olivares, había más de treinta mil dominicanos y es uno de los países donde se ha 

reducido, hay seis mil dominicanos solamente.  O sea, de treinta se ha reducido la población 

dominicana.  En México hay otra gran cantidad; en Costa Rica, en Brasil, etcétera.  Lo que 

indica que en América tenemos más, casi dos millones seiscientos, más de dos millones 

quinientos mil dominicanos.  Entonces, como ustedes saben, nosotros, esta Cámara de 

Diputados, ha estado dando su mirada hacia esa gran cantidad de dominicanos y dominicanas 

que residen fuera del suelo patrio, pero que todos los días están pendientes de lo que aquí 

está pasando, todos los días están pendientes de sus familiares y recientemente hicimos un 

recorrido por donde está el mayor número de dominicanos.  Tenemos pendiente una vista 

pública que vamos a organizar en España, en Madrid y en Italia.  Y también, la que vamos a 

organizar en la circunscripción 3, que compone, entre muchos otros países, Puerto Rico y 

Miami, que son las principales dos poblaciones de dominicanos de esa demarcación.  Es 
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bueno que ustedes sepan que la Florida, el Estado de la Florida ha estado siendo creciente el 

número de dominicanos que allí residen. Y entonces, ya les decíamos que, en la tarde de hoy, 

vamos a tener una visita de los oficiales electos, regidores o concejales, como se les denomina 

allá, alcaldes, senadores, senadoras, congresistas, que se llaman allá, en vez de diputados, 

son congresistas y demás oficiales electos, porque hay otros oficiales electos que no son esos, 

y entonces, los vamos a recibir en el ‘lobby’, en la tarde de hoy, a las seis (6:00) de la tarde.  

Pedimos a los voceros de las diferentes bancadas que nos envíen su representación. Yo sé 

que todo el mundo tiene su agenda, pero los diputados que puedan, por favor, que participen 

y tendremos un recorrido, les vamos a enseñar el Congreso, el funcionamiento, etcétera, y 

nos agradaría tener representación de las diferentes bancadas.  En ese sentido… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Antes de cerrar?, sí, adelante, líder, 

Aracena”. 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “Aprovechar este escenario, presidente, de algo que 

está pasando en Santo Domingo Este, que es muy triste. En la escuela Japón, el miércoles 

pasado, mientras dan recreo a los niños, alguien tiró una piedra, un desaprensivo tiró una 

piedra y le partió la cabecita a un niño y está en el hospital Hugo Mendoza, ocho días tiene 

allá y se necesita una malla y algo más, unos ciento setenta mil pesos, a ver si podemos 
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gestionarle eso a ese niño, ocho días esperando que lo operen.  Él está en la sala, en la 

habitación 411… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, ahorita en el Restaurante hablamos 

de eso, o sea, cuando estemos en el almuerzo… 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “En el hospital Hugo de Mendoza… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Gracias y muy oportuna su intervención… 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “Gracias, presidente, a usted”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Procedemos a cerrar la sesión del día de hoy 

y les convocamos…  ¡Ah!, un momentito, un momentito, discúlpeme, que me había 

comprometido, disculpe, doña Magda, de verdad fue, también, involuntario.  Vamos a 

escuchar, brevemente, a doña Magda, que es importante.  Discúlpeme, doña Magda.  Por 

favor, diputados”. 

 

Diputada Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona:  “Brevísimo.  Colegas, ustedes saben 

que es tradición que cada año, en marzo, se haga un reconocimiento, a propósito del Día 

Internacional de las Mujeres, a mujeres meritorias. Este año no se hará, precisamente, en 
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marzo porque hay algunos imprevistos que nos van a impedir que pueda hacerse el 8 de 

marzo, pero será a propósito del 8 de marzo.  Así que, invitamos a los colegas que se pongan 

de acuerdo como cada año, una mujer por circunscripción o por provincia, para que sean 

reconocidas. Pueden enviar esas mujeres, cuando se pongan de acuerdo, a la Secretaría de 

Comisión o al departamento correspondiente.  Agradecemos su atención y ya les 

informaremos cuándo se hará el acto de reconocimiento, pero hay que ir recogiendo las cosas.  

Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Muchas gracias.  Se cierra la sesión 

y les convocamos a sesión del Pleno para el martes 14 de marzo y a comisiones a partir del 

día de hoy. Mañana y durante los días 6, 7, 8, 9 y 10 de marzo, a trabajos de comisiones.  

Muchas gracias.  ¡Buen almuerzo!”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 


